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中学时候我就是一个文艺积极分子。

1960年，我考入清华大学电机系，入学后

参加了新生文工团，之后就参加了校舞蹈

队，大一下学期成为集中队员。1962年10

月，胡昭广从舞蹈队调任校学生会副主

席，我接替他担任舞蹈队团支部书记，一

直到1965年8月去“四清”。那时清华文

工团（后改为文艺社团）的骨干，都集中

住在一起，党团关系也在文工团，上课时

候回班，大六时才回班住。由于我大六时

和文工团一同去“四清”，参加“四清”

文艺宣传队的工作，所以我从1961年一直

到1968年离校都住在文工团里，是一名名

副其实的老队员。

我1960年进校时，正值经济生活困难

时期，粮食不够吃，很多同学都浮肿。系

里号召我们“劳逸结合”“多睡一小时，

少吃一两饭”，我们又是一年级新生，

班里气氛比较沉闷，而集中队员那里依

然朝气蓬勃，我很向往成为集中队员。那

时我们非集中队员，每周在集中队员住的

16宿舍前活动，感到很愉快。记得我参加

排练的第一支舞蹈是《东北大秧歌》，当

时宋均一边大声喊着鼓点，一边带着我们

练“五鼓”，大家兴致勃勃，满头大汗，

一点也没有困难时期那种低沉气氛。团支

部书记胡昭广还组织集中队员养兔子、种

菜，精神面貌和班里大不一样。这一切使

我深受触动，我渴望加入这个集体。

要成为文工团的集中队员，必须品学

兼优。集中队员的学习成绩明显高于全校

平均水平，如果队员的学习成绩有所下降

就要回班，学习成绩好了可再归队。这就

要求我们学习、活动两不误，该活泼的时

候就活泼，该学习的时候就能坐得住。舞

蹈队里的学习风气非常好，大家都刻苦认

真。当时学校在每个班（30人）选一两个

尖子“因材施教”，根据每个人的特点加

修一些课程。舞蹈队的因材施教生比例高

多了，我记得二十几个集中队员中，胡锦

涛、范锡莉和我都是因材施教生。毕业时

陈清泰、胡昭广获得了优秀毕业生奖章，

魏熙照、黄辰奎和靳东明等获得毕业生优

良奖状。

舞蹈队里高班低班、不同系的同学住

在一起，相互熏陶感染，思想活跃、积极

向上。我记得20世纪60年代初期，国家经

济困难，中苏关系恶化，苏联又撤走专

家，同学们的思想情绪十分压抑。有一次

我和团支部副书记胡锦涛组织支部活动，

讨论人生。陈清泰说，我们决不能人穷志

清华舞蹈队，我们成长的家
○楼叙真（1966 届电机）
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短马瘦毛长，眼前的困难不能动摇我们的

精神和理想。他说我们能上大学是以90%

以上的同龄人不能上大学为代价；我们能

进入清华接受更好的教育，就要承担更大

的社会责任。二十或三十年后，我们中理

应成长出工程师、厂长、校长、部长。不

是你、不是我，也许就是他。这不是自

傲，而是清华学子的社会责任。当时大家

听了，兴奋异常，深受鼓舞。仔细想想，

也就是这么个理。二十多年过去了，他的

话得到了印证，我们舞蹈队里不仅出了专

家、部长、市长、厂长、院长，还出了国

家领导人。很多人在业务上卓有成绩，个

个都是有用之才。

蒋南翔校长曾说过，中华人民共和国

成立前清华地下党学生的比例是10%，现

在解放了，清华学生更好地接受了党的教

育，党员比例不应低于解放前。所以，清

华历来重视发展学生党员。但是遇到家庭

出身不好，有复杂社会关系的人，在系

里入党就比较难。校文工团政治上积极向

上的氛围比较浓厚，离校团委和党委比较

近，在政策把握上可以得到团委和党委的

直接指导。遇到不好处理的情况，就直接

找团委和党委汇报解决。因此，在文工团

入党的比例比班里高，胡昭广、胡锦涛、

靳东明、王丽珍、王少勇、吴国蔚、薛

锋、高学江和我都是在舞蹈队入党的。

舞蹈队这个集体团结温馨，互助互

学。我在清华的这段时间里，政治运动很

多，但是我们从来不扣帽子，不打棍子，

对所谓“后进”的同学热情帮助。当时我

虽然任团支部书记，但我的偏好是舞蹈业

务，经常和队长靳东明等同学一起创作、

编导、排练一些新节目，团的工作胡锦涛

就管得比较多。他经常和队员们谈心，遇

到队员有“思想疙瘩”，他会耐心为他们

疏导。每逢寒暑假，我总要给回泰州的胡

锦涛写封信，请他把团支部总结写好。胡

锦涛不仅字写得漂亮，而且总结写得也有

血有肉，能充分体现我们这个集体的风

貌。1965年，我们舞蹈队被学校评为“四

好集体”——身体好、思想好、学习好、

劳动好。1964年9月就要毕业的五字班

（1959级）的集中队员大都回班住了，而

胡锦涛由于学习好、工作出色被选拔为学

生辅导员，仍留在文艺社团，出任文艺社

团团长。

1965年11月，我正在延庆参加“四

清”，奉命回校。胡锦涛给我们布置任

务，为纪念“一二·九”运动30周年，北

京市要在人民大会堂举办一场大型文艺

演出，清华演出最后一幕“支持世界革

命”，由我担任总导演，已毕业留校的老

队长靳东明任主要舞蹈部分的分导演，群

众演员部分又设了若干分导演。我们边编

边导，除了舞蹈队队员外，还动员了各系

的群众演员共300多人参加演出。我们班

的同学看到我在台上指挥若定，十几个编

1964年舞蹈队集中队员中的阳光女生。左起：

范锡莉、王新声、苏文漪、翁其美、刘筱桢、徐

萍、袁莹、尹婉秀、赵晓阳、竺新源、王丽珍、

楼叙真
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导、几百人的大歌舞组织得井井有条，感

到很惊讶，说我这些年变化太大了。是

的，舞蹈队培养了我们的组织能力、协调

能力，锻炼了我们的工作能力。清华舞蹈

队，我们成长的家。

我们六字班（1960年入学，1966年毕

业，因“文化大革命”1968年才离校）是

“文化大革命”中第一届毕业班，毕业时

学校一片混乱，没举行毕业典礼就人走楼

空了。1996年校庆是六字班毕业30周年

返校日，学校要为六字班补办一个像样的

毕业典礼。在典礼上，我们清华舞蹈队的

老队员（平均年龄55岁）演出了《鄂尔多

斯舞》。一出场台下就响起了雷鸣般的掌

声，我们合着掌声跳完了。我和谭又亭回

到班里，同学们说我们是流着眼泪看你们

跳舞的，舞蹈队的人仍然像当年一样年轻

洒脱，充满朝气。之后我们在2011年100

周年校庆时，在全校庆典晚会上又跳了

《鄂尔多斯舞》，当时我们平均年龄是70

岁。2018年，为庆祝文艺社团建团60年，

已完成新老交接的清华校友舞蹈队，在年

轻队委会的领导下奉献了一台美轮美奂的

舞蹈专场——“向美而行”。参加演出的

校友舞蹈队员有90余名，最年长的81岁，

最年轻的20岁，相差一个甲子。我们

老舞蹈队员的演出生涯就此画上了圆

满的句号。

我从18岁进清华到现在79岁，好

像从未离开清华舞蹈队。在校期间

受到舞蹈队团结向上、勇往直前的

气氛的熏陶，形成我热情乐观的性

格。毕业时我主动要求分配到“三线

工厂”——第二汽车制造厂工作。二

汽在鄂西北偏僻的山区，工厂还在筹

建，生活条件极其艰苦。我的大女儿

1970年出生，没有牛奶，连奶粉也要

托人在大城市买，常常接不上。我们就用

炒面粉、豆粉加少许奶粉给孩子吃。我们

住在山上，早上要赶公交上班，为了防止

下山时摔跤，我把孩子装在一个大袋子

里绑在身上，等车时我把布袋当长鼓，跳

起了朝鲜族舞蹈长鼓舞。周围人都笑了，

“楼楼，真服你了，再苦的日子你也能活

出彩！”

1985年我担任二汽技术中心主任，技

术中心有2000多人，下设汽车设计、汽车

工艺、材料、计算机等多个处室。清华舞

蹈队培养我的组织能力、协调能力有了用

武之地。我也清醒地认识到，我不是学

汽车的，技术中心各个专业都有能人、学

术带头人，虽然是主要领导，但我把自己

定位为“Interface”，是各个专业的“接

口”。我们按照厂里“开发一代、预研一

代、改造一代”的工作要求，从卡车设计

向轿车设计研发扩展，为上轿车做技术准

备。1987年国务院同意二汽引进外资开发

生产轿车，二汽与外资谈判开始，我也参

与了谈判工作。近水楼台先得月，我极力

主张把技术中心的各学科的人派往国外公

司学习，日本富士重工公司采纳了我们的

新清华学堂奠基仪式上和母校领导、老师、校

友嘉宾合影。左起：殷勤藻、陈清泰、楼叙真、郑小筠、

王大中、贺美英、贾春旺、胡昭广、韩景阳
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